

Paradojas del sistema económico mundial, o no, la clandestinidad de los migrantes ha generado una preocupación exacerbada que si hubiera existido con aquellos otros flujos supondría con toda probabilidad un panorama distinto económica y socialmente.

Sin ánimo de adentrarme en áreas que me quedan lejanas, retomemos, como conclusión, el objetivo del *Atlas de las Migraciones*. Éste no es otro que representar y analizar estos desplazamientos, transferencias y circulaciones en toda su complejidad y con los límites de la estadística. Para ello se vale de una rica y siempre práctica cartografía, realizada por el equipo del Taller de Cartografía de Sciences-Po, que una vez más muestra su rigor científico y su envidiable pedagogía. Como indica el ineludible apartado *Leer los mapas*, la «representación de los trayectos migratorios es un verdadero desafío». El trabajo que realiza el equipo del Taller –con más de doscientos mapas, gráficos y diagramas– me parece ciertamente complejo, pero inevitablemente apasionante.

En mi opinión la cartografía es uno de los aspectos más valedores de la publicación, junto con el práctico índice de países, la bibliografía –unos recursos para una mejor comprensión– y la edición. Ésta última resulta amena a casi cualquier persona, introducida o no en la temática migratoria, por su estética «de revista». No obstante ello no la hace perder un ápice de rigurosidad científica y didáctica que, al fin y al cabo, es lo que pretende cualquier

obra que de estas características se precie.

SUSANA RODERA RANZ  
*Investigadora del IEM*

CHAABITA, RACHID (Dir.): *Migration clandestine africaine vers l'Europe- Un espoir pour les uns, un problème pour les autres*, L'Harmattan, 2010, Paris, 252 pp.

Este libro reagrupa un conjunto de artículos presentados en el coloquio titulado *Migration internationale clandestine en provenance d'Afrique vers l'Europe et développement durable*, organizado por el Centre d'Études et de Recherche sur la Migration Internationale et le Développement Durable (CERMID), el cual tuvo lugar el 9 y 10 de julio de 2008 en Casablanca. Rachid Chaabita, responsable del CERMID y profesor-investigador en la Universidad Hassan II, fue el encargado de dirigir la elaboración de esta obra, la cual cuenta con contribuciones de investigadores de universidades europeas y africanas.

El libro trata la problemática de la emigración clandestina en toda su compleja dimensión a través de un enfoque multidimensional, abordando diferentes aspectos: históricos, políticos, económicos, socioculturales y de seguridad. Los dos objetivos de la obra son, por una parte, analizar la cuestión de la emigración clandestina con el fin de entender sus causas profundas, y por otra, poner en relieve las implicaciones

y consecuencias de este tipo de migración en las políticas de desarrollo llevadas a cabo por los países africanos, y en muchos casos financiadas por los países de la Unión Europea.

Teniendo en cuenta lo anterior, el lector recorre a través de los cinco primeros capítulos el contexto en el que surge dicha emigración clandestina desde África hacia Europa. Se analizan a través de modelos econométricos la relación que existe entre el nivel de desarrollo y la tasa de emigración, y los factores de expulsión (guerras, inestabilidad política, corrupción, debilidad económica y desempleo, entre otros) y atracción que influyen en el fenómeno de la emigración. Varias de las contribuciones analizan detalladamente, e ilustran con estudios de casos, el contexto en el que surge dicha emigración, la cual se ve llevada a utilizar canales irregulares para llegar a Europa ante las políticas restrictivas que ésta ha puesto en marcha en los últimos años.

En las primeras contribuciones de la obra, se detalla exhaustivamente el fenómeno de la emigración clandestina a través de un aspecto que cabe destacar del libro. Se trata de la utilización que varios artículos hacen de testimonios de emigrantes clandestinos provenientes de África con el objetivo de identificar quiénes emigran (jóvenes, mujeres, menores no acompañados) y optan por canales de migración clandestina, así como las estrategias que han elaborado para llegar al tan anhelado suelo europeo. Para ello, se utiliza la reconstrucción de los perfiles utilizando sus características per-

sonales y contextos de vida. Dichos testimonios no solo acercan al lector a la realidad del fenómeno sino que permiten entender la complejidad de éste, identificando los candidatos potenciales a la migración y aquellos actores que se han convertido en piezas claves para la cadena de la migración clandestina (contrabandistas, pescadores y agencias de turismo). Varias de las contribuciones ilustran el itinerario (individual y colectivo) de los emigrantes clandestinos desde sus países de origen, donde surgen problemáticas como la adopción de diferentes identidades y nacionalidades, la preocupación de los menores no acompañados y la necesidad de una definición clara de esta cuestión que involucre tanto a los países de destino como de origen donde impere la defensa de sus derechos. Asimismo, dichos testimonios muestran cómo la clandestinidad empuja a estos emigrantes hacia la precariedad tanto en los países de tránsito como de destino, y a una difícil integración e inserción social.

La otra parte del libro analiza, a través de los seis últimos capítulos, las políticas que se han puesto en marcha por los países europeos y africanos para regular la migración clandestina y su relación con el desarrollo. Los análisis que se hacen sobre dicho vínculo muestran que si bien la ayuda al desarrollo puede contribuir a mejorar el bienestar de las poblaciones de los países africanos emisores de emigrantes clandestinos, a reducir la brecha que separa a Europa de África y a desarrollar mecanismos que disuadan o favorezcan la mutación de la migra-

ción irregular a una migración más legal, algunos autores demuestran que la ayuda al desarrollo, la liberalización del comercio y las remesas no son «soluciones» para restringir la migración hacia Europa. Se argumenta que la migración debe ser entendida como un elemento integral de los procesos de desarrollo económico y humano, y no como una antítesis del desarrollo o como un problema a resolver. Por ello, es importante la puesta en marcha de políticas de cooperación entre los países involucrados (origen, tránsito y destino) en ámbitos como la lucha contra la trata y la explotación económica, los acuerdos de readmi-

sión y la protección internacional de los refugiados, temas que son analizados en el libro.

Este libro aborda las causas, los protagonistas y las políticas de gestión de la emigración clandestina de África hacia Europa utilizando herramientas teóricas y empíricas, y bajo una perspectiva multidisciplinar, que hacen de esta obra una lectura recomendada tanto para el lector experto como para el no especialista en las migraciones internacionales.

M.<sup>a</sup> CAROLINA PARRA CARTAGENA  
*Instituto Universitario  
de Estudios sobre Migraciones,  
Universidad Pontificia Comillas*